



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 16th 1892.

REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANJULY
DONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI.

Nueva York, 24 de JULIO de 1897.

Núm. 372

Dirijase la correspondencia política á E. J. Varona, y la administrativa á E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. . . \$6.00
Un semestre, id. id. . . 3.00
Un trimestre, id. id. . . 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. . . \$7.00
Un semestre, id. id. . . 3.75
Un trimestre, id. id. . . 1.87
NUMERO SUELTO. . . 10 cts.

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del mes de junio: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptúanse el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga rationally necesaria en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desautorizado todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extendiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—**JOSE CLEMENTE VIVANCO.**"

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

DELEGACIÓN

Tengo noticias oficiales de que los señores Gustavo Ortega, Antonio Carreras y José Castro Palomino, recorren las ciudades y pueblos de las repúblicas de Centro América y de la América del Sur, presentándose como comisionados para recolectar fondos con destino á la guerra de independencia de Cuba. En su consecuencia, cumple á mí deber declarar públicamente que los mencionados señores no han recibido de mi comisión ni autorización alguna, ni tienen con esta Delegación relaciones de ninguna clase.

New York, 17 de junio de 1897.

El Delegado,

TOMAS ESTRADA PALMA.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERÍA.

RECTIFICACIÓN

En la relación de los Ingresos de Tesorería, publicada en el último número de PATRIA, se trocaron, por error de caja, dos cantidades de las recaudadas por el señor Gerardo Forrest, apareciendo el señor F. S. Quintana, con \$5 y el señor José Pérez con \$10; léase como sigue:

José Pérez. \$ 5
F. S. Quintana. 10

Esta rectificación no altera el montante de lo recaudado por el señor Forrest.

El Tesorero,

BENJAMIN J. GUERRA.

EN LA HABANA

LA Habana es el corazón de Cuba española. Allí, por tanto, es donde hay que estudiar los síntomas visibles de descomposición rápida de ese régimen monstruoso que ha pesado sobre nuestro desventurado país, como una pesadilla de siglos.

No hay más que estudiar el aspecto externo de esa ciudad, para comprender la vida artificial que la sostiene, y que ya parece despedir las últimas llamaradas. La Habana no es hoy sino un gran campamento, una gran factoría y un gran hospital. Su movimiento y bullicio son los de todos los lugares donde hay una guarnición numerosa, que malgasta los ocios que le deja la campaña, en el vicio y la dilapidación del botín torpemente adquirido. El tráfico y los negocios dependen casi exclusivamente del aprovisionamiento del ejército y del acarreo de caudales para las necesidades más perentorias de la guerra. La única industria que florece á la luz es la del asentista. En la sombra florecen otras muchas; pero no de las que nutren, sino de las que envenenan una sociedad.

La población genuina depauperada, enervada, vive á medias, trabajosamente, sufriendo el despojo paulatino, contenta con que la soldadesca no entre desafortadamente á saco y arrase de una vez con todo. El jornalero no sabe ya cómo pasa el día. Las huelgas se suceden; pero la necesidad doma al huelguista. Las profesiones han llegado á ser artículo de lujo. El comercio regular va desapareciendo, para ser sustituido por el agio en todas sus formas. El hambre ronda miles de hogares. Solamente los parásitos sociales engordan. La miseria ha sido graso mantillo para toda suerte de corrupción. De lo más alto á lo más bajo la venalidad lo infesta todo, pero ya sin recatarse, por las calles y en la plaza pública. Desde el Capitán General hasta el último furriel todos sisan al Estado; el uno millones, el otro pesetas. De la justicia se hace almoneda con tanto descaro, que al juzgado de tal juez se le llama públicamente la bodega de fulano. La policía tiene organizados el *chantage* y el plagio, para servir á sus pasiones ó á su codicia. Todo el que conserva algo, tiene suspendida sobre la cabeza una denuncia de infidencia. Ya los que tenían poco han sido exprimidos, ahora ha tocado el turno á los que aún tienen mucho: los Sarrá, los Lobé y compañía. La Universidad es una sentina. Allí lo que no se vende, se regala á la adulación ó al favoritismo. Para quitar del medio á un émulo, se apela á la delación. Cualquier sicofanta es catedrático.

En esa atmósfera enrarecida de cemento, el hombre honrado se recluye, se encierra, para que le toque menor porción de aire infecto. Las relaciones sociales se han reducido á su más mínima expresión. No hay vida pública, sino una farsa lúgubre, que sería grotesca, si en el fondo no brillara la luz siniestra de la choza incendiada y no se destacara la silueta del cadalso, donde sucumbe heroicamente el patriota.

Es, en verdad, espectáculo lastimoso, en medio de esa sociedad que agoniza, donde nadie tiene seguras la hacienda, la vida, ni la honra, la mogiganga absurda que quieren representar unos cuantos hombres obcecados ó sin conciencia, que discuten con falsa seriedad el alcance de unas reformas políticas en que nadie cree, están ha-

lando de la rectificación de un censo que no existe, y se preparan ó fingen prepararse para unas elecciones sin electores del país.

Comprendemos, sin disculparlo, que el gobierno de Madrid, asustado de su aislamiento y temeroso de las complicaciones internacionales que lo amenazan y apremian, haya creído que iba á echar polvo en los ojos de los extraños, más ó menos indiferentes, con toda esa máquina de falsedades de la pacificación y las reformas. Lo incomprendible, para quien discurra cuerdamente, es que en Cuba, en su capital, donde llega periódicamente el rumor de trueno de los combates, por donde atraviesan en procesión siniestra los convoyes de heridos ó las cuerdas de patriotas sentenciados, donde todo está subvertido por el doble efecto de la revolución pujante y de la torpe é inícuca política de Weyler, se crea que se puede falsificar la realidad y apuntalar un régimen político y social que se desploma, con artículos de periódicos y palabras huérfas. Obra de dementes, que quieren estancar un mar de sangre con una esponja y apagar un volcán con cubos de agua.

Sobre un prolongado rumor de lamentos, sordo y siniestro, se elevan unas cuantas voces que declaman. En medio de una multitud afanosa y acongojada, que tiembla y tiene hambre, se pasean unos cuantos juglares, inflando pompas de jabón. Una mascarada, atravesando una ciudad asolada por la peste. Ese es el cuadro que presenta la Habana.

La energía que despliegan los pueblos, para afrontar y vencer una gran crisis, es la suma de sus cualidades sociales y de sus virtudes. Cuando vemos una sociedad tocada de parálisis, en la hora del peligro, que debía ser la hora de la acción, podemos afirmar que está contaminada por los vicios antisociales, que conducen forzosamente á la disolución. Toda la energía de los españoles de Cuba se ha gastado en aullar en torno de los cadáveres de los patriotas y en endiosar á un soldado feroz, ante quien tiemblan. La catástrofe, que se avecina, será la consecuencia inevitable de sus propios vicios. La historia la llamará su castigo.

DE CUBA LIBRE

La Paja, (Remedios), junio 14 de 1897.
SEÑOR TOMAS ESTRADA PALMA,
Delegado Plenipotenciario de la República de Cuba.

New York

Mi dignísimo amigo:

Lleva esta carta, para usted y para todos, una noticia que justifica nuestro convencimiento de que nada puede España en su tarea de sumar obstáculos á los propósitos enérgicos y triunfadores de la Revolución. Weyler hace de Las Villas teatro no de su campaña como General en Jefe de un ejército digno, no lleva á sus soldados al combate; ahora como antes es preciso esperar en los caminos reales á los miles de hombres que manda, ó irlos á buscar en los campamentos ocultos de los montes: la obra militar de Weyler es llevar el terror á los bosques en donde viven las familias, y sigue el sistema de asesinar los niños, los ancianos y los pacíficos indefensos para luego sumar estas bajas entre las que hacen sus generales en combates imaginarios, las más de las veces: por esto se hacen grandes marchas y después de haber quemado el rancho y de llevarse las familias á los pueblos

á morir de hambre y de dolor, los hospitales se llenan de soldados enfermos.

Cuando de este modo inicia España la campaña de verano, nosotros contamos ya con hechos que patentizan la importancia de nuestra lucha. Es el primero el haber forzado el paso de la *infranqueable* trocha de Júcaro á Morón el coronel Dimas Zamora con un contingente de más de trescientos hombres y gran número de armas y cápsulas, cuya marcha había ordenado oportunamente.

Pasó el general Quintín Bandera y después aseguraban que ya no podría repetirse el hecho, y el coronel Zamora con sus valientes cumpliendo mis órdenes ha venido á desmentir la afirmación española. En el cruce de la trocha poco hemos perdido: doscientos cincuenta tiros que traía un hombre que se extravió, ó que menos animoso dió la espalda al peligro, pero lo demás ya está en salvo y unidos todos esperamos á las huestes que capitanea Weyler para probarles que sabemos estar y estamos en los lugares que queremos y que sus bandos en nada se oponen á la realización de nuestros planes de campaña.

Las operaciones siguen activas en todas las brigadas de este Cuarto Cuerpo de Ejército y son alentadoras las noticias que á diario recibo de los otros distintos Cuerpos, así como por todas partes no se oye más que la inquina con que se pide la represalia y la venganza hostigados por las crueldades con que España prepara la hora de abandonar la Isla, llevándose la maldición de todos; que nunca como ahora es más terrible el grito reivindicador de muerte para el dominador español.

Cuando aquí en Sancti-Spiritus no hay día en que no registremos hechos de armas importantes, Monteagudo en Villaclara da machete y quedan en el campo 27 muertos y recogemos otros tantos armamentos; Quintín Bandera, según parte oficial del Jefe del Departamento, da un combate en "Veguitas" y causa al enemigo setenta bajas.

Llegan hasta estos campos, en los que sólo se piensa en la guerra, como único medio de llegar á la paz honrosa, noticias de las desavenencias políticas en España y el rumor de los quijotescos alardes de los que se escandalizan con la idea de que España pueda conceder la Independencia á cambio de algunos millones; y esos no se alarman de las infamias que aquí comete Weyler y aceptan los cobardes bandos en donde, llamándonos asesinos y bandidos, autoriza el asesinato, la violación, el incendio y la destrucción como sistema de guerra.

La guerra terminará enseñando á todos la grandeza de los que sólo tienen un ideal: la honra de la Patria; y como estímulo para seguir con fé en nuestra empresa redentora, nos comunican los periódicos norte-americanos los humanitarios esfuerzos de hombres dignos de esa gran República.

La estrella de nuestra bandera nos llevará á la victoria; pero el día del triunfo no habrá en nuestros corazones ni olvido ni desvío para los que han sabido respetar la pureza de nuestro necesario sacrificio.

Diga esto á todos y no olvide que está á vuestro lado para luchar y para vencer quien tanto como usted sabe amar á la Patria. Lo abraza cariñosamente.

M. GÓMEZ.

Cayo del Jagüey, junio 17 de 1897.

Sr. Tomás Estrada Palma.
Mi distinguido amigo:

Le incluyo un importante extracto de operaciones del jefe de la Brigada de Cienfuegos, coronel Alfredo Rego. Hombre es éste de noble corazón y de espíritu recto, soldado

valeroso de nuestra Revolución. Hay en él la corrección del caballero y el desinterés altivo del hijo del trabajo. Todo cuanto es, á él se lo debe; trabajando como veterinario se hizo periodista y en la guerra es jefe desde el momento en que nuestros caudillos conocieron sus virtudes y sus energías.

Los hechos justifican mis afirmaciones y son para él el mayor elogio.

Dispense la brevedad de mi carta pero no quiero perder oportunidad de saludarlo afectuosamente y de expresarle mi respeto y cariño.

El jefe del Despacho.—Coronel.
FERMIN VALDÉS DOMÍNGUEZ.

EJÉRCITO LIBERTADOR DE CUBA
Brigada de Cienfuegos.

Extracto de operaciones realizadas en esta brigada desde el 4 de febrero último en que se hizo cargo del mando de la misma el jefe que suscribe, á la fecha.

MES DE FEBRERO.

Despacho al coronel Joaquín Rodríguez con el Regimiento que manda para las zonas de Soledad, Cartagena y Yaguaramas, con instrucciones para operar en las mismas, previniéndole debe á todo trance impedir la realización de la zafra á las fincas azucareras.

Día 12.—Mis exploradores me avisan que una columna enemiga se dirige á este Cuartel General, situado en "Melcón," y que otra va con rumbo á "La Hanabanilla." Dispongo la colocación de emboscadas con fuerzas del Regimiento infantería "Cienfuegos;" una en el camino que trae la columna que viene á "Melcón" y la otra en la vereda del "Mamoncillo," y la salida de una compañía de infantería hacia "La Hanabanilla" á fin de que allí hostilice al enemigo. La columna que viene hacia mi campamento cae en las dos emboscadas que he mandado colocar, con las que sostiene más de 4 horas de fuego, haciéndolo durante éste 15 disparos de cañón. Mis fuerzas tuvieron cuatro heridos, uno grave y tres leves. Por la tarde, cuando el enemigo se disponía á acampar en "Melcón" fué hostilizado hasta el oscurecer por fuerzas de las escoltas del general José M. Rodríguez y brigadier Rego, al mando del teniente coronel Loynaz del Castillo. El enemigo acampó en "Melcón," siendo hostilizado durante toda la noche por una sección de infantería. Tuve un herido leve. A juzgar por grandes rastros y ropas manchadas de sangre, dejadas en el campo, el enemigo ha tenido bajas de consideración. La compañía de infantería que despaché para "La Hanabanilla" sostuvo allí 3 horas de fuego con el enemigo que abandonó el campo. Tuvimos allí tres bajas, dos muertos y un herido.

Día 13.—Unidas en "Melcón" la columna que se batió en "Hanabanilla" y la que allí acampó, emprendieron marcha por "Mamoncillo" á "San Narciso," siendo hostilizada por retaguardia durante su marcha. En "San Narciso" es hostilizada por el coronel Camacho.

Día 17.—El comandante Oropesa, en "San Juan de Bonyua" sostiene fuego con columna enemiga por espacio de tres horas. Tuvo dos bajas, uno herido grave que falleció y otro leve. El enemigo sin reconocerlo, abandonó el campo dejando grandes rastros de sangre, vendajes, ropas, hamacas y varios efectos de cocina.

El coronel Camacho con fuerzas de infantería sostiene en "San Narciso," una hora de fuego al enemigo, retirándose al "Hoyo de Padilla" donde nuevamente le sostiene fuego. Sin novedad por nuestra parte.

El capitán Guzmán en la trocha destruyó varias carretas cargadas de caña, incendió cañaverales en la zona de Limones; quemó 100 carros que servían para el transporte de cañas; incendió las colonias de Cabrera y José María, del Central "Caracas," las cañas de "Portugalete" y "Caracas," las de "San Antonio," extrajo algunos caballos del batey de "Caracas," sostuvo fuego con las guerrillas del Comercio y Ciego Montero; sorprendió 9 movilizadas á los que quitó 4 caballos equipados. A dicho capitán se incorporaron con armas y municiones, los desertores del ejército español, Manuel Angulo y Quintín Reyes.

El teniente Ayala quemó caña perteneciente á varias colonias en las cercanías de Cruces, y destruyó tres alcantarillas en "La Rioja."

El comandante Oropesa en "La Chicharra"

batió emboscado al enemigo, sosteniendo fuego por más de tres horas. Tuvo que lamentar la muerte del alférez Cándido Sarduy. El enemigo dejó en el campo 22 caballos muertos y grandes rastros de sangre que demuestran ha sufrido muchas bajas.

El coronel Camacho, con fuerzas de infantería, en el "Arroyo de Seibaba," bate una columna enemiga que se retira hacia Arimao. Por nuestra parte, dos soldados muertos.

El alférez Silvestre Meneses, incendia parte de los cañaverales de "Caracas," "San Francisco," "La Teresa," "Dos Hermanos," colonia de Laureano Gutierrez.

El capitán Guzmán incendia doce casas y la Tenería del poblado de Santa Isabel de las Lajas.

MES DE MARZO.

El comandante Oropesa hostiliza la guerrilla de "La Sierra."

El teniente Yanes extrae 13 caballos del poblado La Sierra y tirotea los fuertes del mismo.

El comandante Oropesa extrae 36 reses del poblado de Auras.

El teniente Yanes extrae de Las Auras 4 caballos y 3 monturas en buen estado.

El teniente José Díaz extrae del fuerte "La Caridad" 28 reses, sosteniendo fuego al mismo.

Exploradores del comandante Oropesa hostilizan columna enemiga en Loma del Ternerero.

Los tenientes Yanes y Díaz en Buchaca, sorprenden un grupo de movilizadas que protegen allí un corte de caña, dando muerte al machete á un movilizado y dos trabajadores, recogiendo un Remington y 1 caballo equipado.

El comandante Oropesa, en Loma de Calleja bate una columna enemiga.

El alférez Dóu sostiene fuego en Porrúa con guerrilla que intentaba la recogida de ganado, que abandonó; extrajo de Las Auras siete caballos y tres monturas en buen estado.

El capitán Montenegro hostiliza en Potrerillo una columna enemiga.

Exploradores de este Cuartel General tirotean columna que va para el Hoyo, en cuyo lugar acampa y es hostizada.

El capitán Guzmán quema totalmente las cañas del Central "Santísima Trinidad."

Fuerzas del Regimiento "Yaguaramas," en distintas ocasiones, han dado muerte al arma blanca á más de 60 trabajadores, guerrilleros y movilizados que protegían los trabajos de aquellos en campos de caña. Se han recogido al enemigo algunos caballos con monturas, un Remington, cuatro tercerolas y un Maüser de caballería, así como un rifle, al mayoral de una colonia.

Las cañas del Central "Constancia," de Apezteguía, han sido incendiadas en su totalidad.

MES DE ABRIL.

El comandante Oropesa, en la Jutía, bate una columna enemiga, lo que después de hacerle 9 disparos de cañón se retira á Lomitas; desde Castellón hasta Loma de Calleja sostiene fuego en retirada á gran caballería enemiga.

El comandante Leal en Loma de Calleja bate una columna enemiga, sostiene fuego con otra columna, teniendo un herido leve, el alférez Jenaro Avalos, es atacado, en Lomitas por columna enemiga, por lo que se retira después de ligero tiroteo.

El comandante Sixto Roque extrae 87 reses de los potreros "Soledad" y "Quesada," sostiene fuego con guerrilla de "Guaos," incendia la colonia Piñol del Central "Soledad," en la Güira, sostiene fuego con guerrilla enemiga, saca del Guabayro 15 yuntas de bueyes, destruyendo las carretas que tiraban, es atacado por guerrillas de Guaos, San Antón, Soledad y Hirmao, á las que sostiene más de una hora de fuego, sin novedad.

El teniente coronel Clavero, fué atacado por numerosas fuerzas de caballería é infantería enemiga. Perdió 8 hombres con sus armas, caballos y equipos.

El capitán Guzmán incendió seis casas en el pueblo de Ciego Montero.

Me informa el teniente coronel Clavero que han quedado incendiados totalmente los campos de caña de las zonas Soledad, Cartagena y Yaguaramas.

El 9 del actual se presenta el enemigo en número de 1,300 (dos columnas) á vista de este Cuartel y después de ligero tiroteo por parte de mi Escolta, al que contesta con descargas cerrada, se retira. En previsión de

que intentara atacar al lugar donde se hallaba la Artillería de esta Brigada, dispuse lo conveniente á fin de que el Regimiento de Infantería "Cienfuegos" ocupara emboscada las entradas á los lugares donde dicha batería se hallaba. Ocupa dicho Regimiento magníficas posiciones, levantando trincheras que formaban dos martillos. El enemigo avanza y cuando se hallaba en el centro de las emboscadas se rompe sobre él el certero fuego de fusilería, que hace retroceder la caballería que arrolla la infantería. Se sostiene el fuego durante todo el día 9. El 10, 11, 12 y parte del día 13 continuaron los fuegos, siendo en todos ellos rechazado el enemigo sin que cesen por ambas partes los fuegos de fusilería y cañón. El enemigo por 3 (tres) veces, con varias compañías de infantería y una sección de caballería retiró sus bajas al poblado de La Sierra. Nos hizo 55 disparos de cañón. Dejó en el campo muchos caballos muertos, otros equipados y acémilas con mantas y parque abandonados, ropas, mochilas, hamacas é infinidad de objetos que fueron recogidos por nuestras fuerzas. Reconocido el campo se hallaron diez sepulturas, algunas de éstas fueron abiertas y sacados los cadáveres que se volvieron á colocar en las mismas. El día 10 se vió el enemigo casi copado, al extremo de que monte á monte, y abriendo una vereda á pico y pala retiró su pieza de artillería. Durante los días de este combate se presentaron en el lugar, rancheros, prefectos y sub-prefectos con sacos y sombreros de parque que ofrecían á las fuerzas. Supongo que este parque sea del venido en la expedición Betancourt. Tuve en estos días de fuego las siguientes bajas: 3 soldados muertos, 1 herido y un oficial conusto. Todos del Regimiento infantería "Cienfuegos."

El capitán Portela, con una compañía de infantería, bate en el "Hoyo de Padilla" una columna enemiga, por nuestra parte sin novedad.

El capitán Soriano bate al enemigo por espacio de dos horas en "San Narciso," habiéndole visto retirar 17 bajas. Por nuestra parte un herido leve.

El capitán Castán quema campos de caña del Central "Constancia," sostuvo fuego con columna enemiga en "Venero" sin otra novedad que 2 caballos muertos; batió en "Arroyo Corrales" al enemigo.

MES DE MAYO.

El comandante Sixto Roque, dispersa la guerrilla de "Los Guaos," sostiene fuego en "Corralillo" á una columna enemiga, perdiendo un caballo equipado; extrae varias reses de "El muerto."

El 10 se presenta el enemigo á vista de este Cuartel General. Ordeno que se embosquen 3 compañías de infantería á fin de batirla. El 11, en la "La Loma del Guano," la compañía que manda el capitán Oliva bate al enemigo por espacio de una hora. Este se retira á Asiman sin intentar atacar nuevamente. En este fuego tuvimos un soldado muerto y otro herido leve.

El comandante Leopoldo Gonzalez en "Ojo de Agua," carga á una guerrilla enemiga, dando muerte al arma blanca á tres guerrilleros, ocupando 3 tercerolas, y caballos equipados.

Patria y Libertad en campaña, mayo 15 de 1897.

El jefe de la Brigada.
A REGO.

De nuestro apreciable colega *El Yara*, de Key West, tomamos lo que sigue:

PROCLAMA

"Circula profusamente en la Habana la siguiente, que de allí se nos ha remitido:

AL PUEBLO DE CUBA

DIOS, PATRIA Y LIBERTAD.

Quando el estampido del cañón patriota resonó por segunda vez en los campos de Baire; cuando lleno de noble altivez, cual cumple siempre á patriotas convencidos, y en aras de un ideal sagrado cual es la Independencia de la patria donde se nace, palpitando los corazones por el triunfo de esa generosa idea, el pueblo entero de Cuba empuñó las armas, no fué, nó, con la esperanza decidida de conseguir ni aun la Autonomía más radical; fué con el decidido propósito, con el alma llena de fé, en el triunfo absoluto de la redención de la patria.

Ayer é:amos gavillas de negros y mulatos incendiarios, asesinos, bandidos, y violábamos á nuestras mujeres, hijas y hermanas. Hoy nos ha ofrecido el tirano la Autonomía más amplia

y la hemos rechazado; pues preferimos fundar sobre las cenizas de un pueblo esclavo, una nueva sociedad libre y honrada.

A la voz de los cañones y á la guerra contestamos con la guerra. Y todq aquel alarde de bélico poderío ¿dónde está?

El partido Autonomista ha luchado 17 años y ¿que ha conquistado? Nada. Y al pueblo con el arma al brazo, derramando su sangre calentora y pura á torrentes en dos años y meses de lucha, se le ofrece hoy la Autonomía del Canadá, ¿que contraste!

El triunfo es nuestro; meses tan solo nos quedan de combates; el poder del Gobierno de España ha terminado en Cuba. Las filas del Ejército Libertador son engrosadas diariamente por los valientes y sufridos soldados españoles, que vienen á nosotros, convencidos de su error, á defender palmo á palmo la libertad de un pueblo esclavo.

Pueblo de Cuba! muy pronto nuestras madres, esposas, hijas y hermanas nos recibirán en sus brazos, lanzando flores en nuestra senda, y colocarán coronas de siemprevivas en el altar de los mártires de nuestra independencia.

Dado en Monte Oscuro (Villas), á 21 de Junio de 1897.

El Mayor General, General en Jefe.

MÁXIMO GÓMEZ.

Envíese este documento á los señores Gobernadores y demás empleados civiles de esta Isla para su circulación en la misma, haciendo saber á los funcionarios de los departamentos de Matanzas, Habana y Pinar del Rio, que el día 1.º del entrante mes de Julio empieza la nueva invasión por orden del General en Jefe para el refuerzo de los distintos cuerpos de ejército de los indicados departamentos.

El Mayor General Jefe de Estado Mayor del Cuartel General.

AVELINO ROSAS.

En Filadelfia

EL 17 del corriente mes, reunida en Asamblea la emigración cubana de Filadelfia, bajo la presidencia del señor Juan Guiteras, acordó al igual de las emigraciones de Key West, Tampa, New Orleans, New York y otras, abstenerse de votar en las elecciones dispuestas por el Gobierno de la República.

El Dr. Vieta

HEMOS tenido el gusto de estrechar la mano del doctor Vieta, el cual, no bien repuesto de grave dolencia que le asaltó en Kingston, ha venido á esta ciudad, á cumplir la comisión que le confió, en los campos gloriosos de Cuba, el general Calixto García.

Es el doctor Vieta un probado patriota, y á nuestro saludo se unirán todos los cubanos emigrados, que admiran en él á un digno representante de ese Cuerpo de Sanidad Militar del Ejército Libertador, cuyos merecimientos son superiores á todo encomio.

El señor González Alcorta

PROCEDENTE de París, ha llegado á esta ciudad el señor González Alcorta, director que fué en Madrid del periódico *La Paz*.

Las opiniones sinceramente liberales del señor Alcorta le atrajeron las iras del gobierno español; por lo mismo que este enérgico escritor es natural de España, y se permitía levantar la voz en favor de la justicia que asiste á Cuba. Al cabo fué atropellado, encarcelado y procesado, por el delito de decir á los españoles que los cubanos estaban peleando por la libertad; y que no se vence á un pueblo que se sacrifica por un principio tan alto.

Habiendo logrado escapar de las garras del gobierno canovista, el señor González Alcorta ha venido á la Unión, refugio de todos los oprimidos, para servir á la causa de nuestra emancipación, que dará patria digna á sus hijos.

Sea muy bien venido el señor González Alcorta. Su puesto es entre los hombres libres y no entre los tiranos. Sea bien venido.

BIENVENIDA

MUY cordial se la damos al señor Antonio Bravo y Correo, distinguidísimo letrado cubano, que acaba de llegar á esta ciudad, después de prisión y largo destierro en España. El señor Bravo ha luchado mucho por Cuba y sus libertades, y su claro talento ha de prestar todavía grandes servicios á la causa de nuestra amada patria. Sea bienvenido entre los suyos el señor Bravo.

EDUARDO CARTAYA

CON honda pena registramos en nuestras columnas la muerte del señor Eduardo Cartaya, cubano eminente por las dotes de la inteligencia y las del corazón.

El señor Cartaya ocupaba una gran posición en el foro y en la sociedad de Matanzas, cuando estalló la revolución por la independencia. Era entonces Presidente de la Junta Provincial del partido autonomista. A pesar de lo quebrantado de su salud, no tardó en tomar el camino del destierro, para dar pública muestra de adhesión a la causa revolucionaria. Aquí estaba desde entonces, sufriendo con los dolores de la Patria, gozando con sus regocijos. Pero su vida, en todo este tiempo, fué solo una agonía prolongada. Minado por terrible dolencia, no pudo dar a Cuba sino sus votos más ardientes; y la muerte lo ha sorprendido con los ojos fijos en el horizonte por donde asoma el sol de la libertad.

Mucho pierde Cuba al perder este hijo que la honraba por su vasto saber y por la nobleza de su carácter.

Alfredo Ledón

EN el largo martirologio de los cubanos, que han dado su vida por la patria, tenemos que inscribir otro nombre glorioso.

El DR. ALFREDO LEDÓN, en la flor de los años, ha muerto á manos del sicario español, que se ha cebado en él, por el doble crimen de ser patriota y médico.

Este joven dignísimo era una gran esperanza de Cuba. No sólo se había hecho notable en su noble carrera, sino que había nutrido su espíritu con variados y profundos estudios. De su saber y elevado criterio dió muestras en las páginas de la *Revista Cubana*, cuando era apenas adolescente.

En la hora de prueba, todo lo ofendió en aras de la patria. La muerte ha cortado una vida, que pudo haber sido preciosa. Pero no podrá borrar su nombre, ni su luminoso ejemplo de sus compatriotas.

UNA METÁFORA SANGRIENTA

¡La Madre España!... He ahí una frase sacramental, de la cual abusan tanto en dicha nación y sus colonias los que sólo han soñado con devorarlas, saqueando los ahorros de sus conciudadanos, y consumiendo la flor de nuestros hombres en la hoguera, en los cadalsos, en los presidios ó en la emigración, originando continuas y prolongadas guerras civiles para matar todas nuestras iniciativas republicanas.

La Madre España, es una de las *metillas* que jamás sueltan de sus bocas, ni de sus plumas, el ladrón y el asesino, organizados como las más cínicas de las agrupaciones sociales para acabar con nuestros pueblos, erigiéndose osadamente en Poder, y llamando *irregularidades* á sus robos y á sus contrabandos, y *medidas de saludable rigor* al patíbulo y á la prisión con que pretendieron siempre ahogar las protestas de los elementos honrados; como llamaron Gobierno al desgobernio, libertad al despotismo, y tribunales de Justicia á los encargados de pisotearla á diario, en provecho de los escogidos, contando con masas inconscientes y fanáticas.

Desde Fernando VII á la fecha, no ha habido verdugo en aquella Península que al descargar su hacha sobre nuestros cuellos, no nos haya invocado aquella frase para mayor cinismo; como si el concepto de madre no fuese envuelto en lo que irradiaba el amor y en lo que produce la vida, sino en lo que vomita los odios y en lo que siembra la desolación y la muerte tocando á degüello.

¡Terrible sarcasmo! ¡Cinismo sin igual! La Madre Iglesia, dijeron también siempre nuestros inquisidores, al mismo compás con que aquellas hienas torturaban tantos seres en los tormentos, ó los tostaban en los autos de fé.

Y aún hoy caminan unidas *esas madres* en la mente de los políticos, de los escritores y de los *sermoneros*, que yacen incrustados en la Monarquía de España, inmovible ante los tiempos, feroz como sus tradiciones, é implacable para sus propios hijos que aún no sacudieron su tutela cual Portugal, la Argentina, México y otras regiones, cuya historia bajo la *patriarcal* y *cristiana* ligadura, con aquella *matrona*, sólo nos presenta páginas de sangre.

En la Gaceta, en el periódico, en el sermón, en el discurso; negando libertades á las colonias;

dispersando nuestras familias por el mundo; concentrándolas para matarlas de hambre; enterrando en las prisiones á nuestros hermanos; apedreando por las calles á los deportados en cuerdas; predicando la guerra santa y el exterminio, y levantando cadalsos sobre el silencio de las campiñas ó sobre el ruido de los poblados; en los presidios africanos cuyo ambiente mata, ó en los calabozos inmundos de Cuba y de la Península cuyo aire envenena; haciendo todo eso y predicando, pidiendo y escribiendo todo eso, clérigos é intransigentes que se imponen en España y sus colonias, auxiliado, por una reacción fanática que jamás se enmienda, y nos hablan al mismo tiempo de la *Madre España, generosa, grande y civilizadora!*

¡Cuanto cinismo, madre de generales cristianos!

Y si se ven impotentes para llevar á cabo *esas caricias maternales*, entonces nos hablan de *Reformas*, y machacan más lo de la *Madre España*, tratando de retorcernos mejor el cuello por el engaño; sin tener reparo en exhibirnos, como *prenda de su buena fe reformista*, al mismo que aclamaron *¡todos ellos!* para la matanza con sus delegados adjuntos inclusive; *al candillo de la Madre España*; al idolo de la *guerra por la guerra*, nombrado bajo pálio, y bendecido por sus obispos; al inclito y nunca bien alabado general Weyler, que si es como ha sido, sólo sirve en ello al Gobierno y al pueblo que le sacó al Circo para estrangular cubanos y peninsulares que no comulgáramos en los altares de los reaccionarios, verdaderos causantes de todos nuestros infortunios.

Weyler y Reformas tenían que ser cosas parecidas á la *Madre Iglesia* y á la *Madre España*, Padre, Hijo y Espíritu Santo. Tres personas distintas y un solo Dios verdadero: la tiranía cruel y devastadora del jesuita.

Aquella nación es hoy lo que fué siempre, y no podría presentárenos de otro modo ni en cuestiones tan serias y peligrosas como lo son todas las que provocan las tristezas de una guerra de familia.

En la actual de Cuba, Cánovas, sólo ha sido la resultante de lo que es la Península Española que le tolera; como Felipe II fué una resultante de su época, que al fin un hombre ni una docena de hombres harían en un pueblo lo que este no quisiera hacer. Y como en otros tiempos hubo un Duque de Alba, hoy hay un Weyler, ejecutores siempre de la voluntad nacional, donde la voluntad sólo ha sabido determinarse por la idolatría al desgobernio del absolutismo y á la locura por la matanza.

Y no culpo á ellos solos de los infortunios que aquejan á miles y miles de nuestras familias, porque esos monstruos al fin no son otra cosa que los ídolos de esas masas peninsulares que por tales caminos no podrán constituir jamás para nosotros la Madre España, sino la fiera de quien forzosamente tenemos que librarnos como lo han hecho ya otros pueblos de la familia.

¡Madre que devora y que jamás se sacia en la sangre de sus criaturas, gozando en mantener sobre ellas luto eterno!

Eso no es una madre. Eso es un aborto en que se ven profanados hasta los instintos más naturales del bruto.

La metáfora no ha podido ser más sangrienta.

LEANDRO G. ALCORTA.

New York Julio 19 de 1897.

DE LA HABANA

Habana, julio 13.—

El General Weyler se encuentra en Cienfuegos.

El sábado á las once de la mañana fué atacado Managua por numerosas fuerzas insurrectas, que dominando la resistencia de la guarnición, penetraron en el pueblo y permanecieron en él hasta la noche en que se retiraron llevando abundante botín.

La guagua llegó tarde á Jesús del Monte, escoltada por la guerrilla prófuga del lugar del combate.—Decían los guerrilleros que en derredor del pueblo no se veían más que grandes masas de insurrectos.

Como confirmación del avance del Ejército Libertador, puedo decirle que antier fué atacado un tren en Navajas por fuerzas invasoras, y que en Matanzas se reconcentran todas las que tiene disponibles el Gobierno español en esa parte de la Isla, sin duda para tratar de impedir el avance hacia Occidente de las fuerzas cubanas.

En todo el límite de la Provincia de Matanzas y la de Santa Clara, se combate constantemente,

y en recientes encuentros las bajas españolas han sido de consideración.

Circula con profusión en esta Capital, una proclama suscrita por Máximo Gómez, en un campamento de las Villas, fechada el 23 de junio, en la cual anuncia su movimiento de avance á Occidente y declara la firme decisión que anima á todos los revolucionarios, de no transijir con solución alguna que no sea la Independencia.

Aquí se cree que si no es el General Máximo Gómez en persona el que venga al frente de las fuerzas invasoras, vienen los Generales Mayía Rodríguez, Francisco Carrillo y Quintín Bandera.

Se habla de un desembarco de armas, municiones y poca gente, recibido en la costa Norte por los cubanos.—No se ha confirmado aun la noticia.—En mi concepto se refiere á la expedición llegada é internada felizmente en la Provincia de la Habana, á fines de Mayo, al mando del Comandante Ricardo Delgado, que traía una ametralladora, cuyos mortíferos fuegos se han hecho sentir ya.—Ricardo Delgado es un joven matancero, educado en los Estados-Unidos, ingeniero, que ha hecho la campaña en Vuelta Abajo y salió en un bote á una importante comisión del General Maceo.

Han sido detenidos en esta capital unas ciento ochenta personas, peninsulares en su mayor parte, conocidos y de posición muchos de ellos, acusados de suministrar alimentos y medicinas á los insurrectos.—Se les ha puesto en libertad, después de un ligero interrogatorio, no sé en qué condiciones.

Entre las personas detenidas se encuentran el apoderado de la casa de drogas y medicinas de Jonhson, Sarra, y el conocido Sr. Lobé, Don Alberto de Jimeno, administrador de los Ferrocarriles Unidos, el Administrador del Oeste y Don ANTONIO QUESADA ex—Presidente de la Cámara de Comercio, ex—Alcalde, y es Conservador rabioso.—Se dice que el delito está comprobado, pero que son tantos y tales los complicados en él, que se le echará tierra al asunto para evitar un escándalo que pudiera traer otros mayores.

Orino que se trata sólo de medicinas y mercancías embarcadas con destino sospechosos sin las guías correspondientes del Gobierno Militar de la Plaza, dispuestas en una orden de la Capitanía General.

Continúan las muertes por enfermedades y por hambre de los reconcentrados.—Es horrible lo que sucede.

Cerca de Bermeja, Provincia de Matanzas, en un lugar llamado "Pedroso," fueron unos pacíficos en busca de viandas, en número de 26, 23 negros y 3 blancos, con permiso verbal, según unos, y escrito según otros, del Alcalde de Alfonso 12.—Fueron encontrados por una columna española y una guerrilla y matados á tiros. Al día siguiente trajeron los cadáveres al Cementerio de dicha villa, ya nombrada, y enterrados.—Los periódicos de Matanzas publicaron un suelto titulado: "Brillante acción de Pedroso" diciendo que se le habían hecho veinte y seis muertos al enemigo que se trajeron al pueblo, y se enterraron sin poderse identificar.

Hay en la Isla gran número de soldados enfermos, que la mitad, por lo menos, han de causar baja definitiva en el ejército español.

El Teniente Coronel Raoul Arango estuvo acampado el 15 y 16 de Junio muy inmediato al pueblo de Madruga.—

La mayor parte de los expedicionarios desembarcado á fines de Mayo, permanecían en la Provincia de la Habana, á excepción de tres que, con pliegos, se dirijian á Matanzas á conferenciar con el General Avelino Rosas.

Información especial para "Patria"

El juez de primera instancia de la Catedral en la Habana ha dictado auto de prisión contra el juez municipal de Cabañas, español y conservador, por infidencia.

En las oficinas del Estado Mayor hay mucha excitación, provocada por la presencia del general Máximo Gómez, en la provincia de Matanzas. Le acompañan el general Francisco Carrillo y otros jefes, con una columna de tres mil hombres.

Circula por la Habana una proclama firmada

por el general Gómez, que ha causado gran sensación entre el elemento español.

Han puesto en libertad á los 52 españoles presos el día anterior, por orden de un juez militar y acusados de infidencia, por faltar al bando del general Weyler y auxiliar á los revolucionarios.

Entre ellos se hallan José Sarra, droguista y millonario español; Manuel Johnson, proveedor farmacéutico del ejército y ayudante de la Capitanía General; Antonio Quesada, presidente de la Cámara de Comercio y ex-alcalde de la Habana; Argüelles, presidente de la Compañía del ferrocarril de la Habana; Jimeno, administrador de la misma Compañía; Alonso Jahuma y otras personas conocidas en el comercio y en la banca.

El diputado reformista Dolz ha escrito á su hermano que Cuba está perdida para los españoles, sin esperanzas de arreglo posible. Esto ha desalentado mucho á sus correligionarios que como tabla de salvación se abrazan al autonomismo.

Encontrándose nuestro corresponsal en la Habana en una casa de visita, donde frecuenta también el coronel Tejeriso, comandante militar de Guanabacoa, le oyó decir que abandonaba el puesto porque quieren que sea cruel, el más exigente es el general, para evitar las infamias de arriba va á pedir su baja por enfermo.

"Cuando ocupé el puesto solté á todos los presos cuyos expedientes no arrojaba contra ellos; después, agregó, me vino una denuncia de militares contra varios paisanos ó personas honradas de la localidad, depuré los hechos, resultó todo calumnioso y reduje á prisión á los denunciadores, que se han declarado mi más encarnicados enemigos. Ningún militar digno puede aceptar sin protesta esta situación."

Estas palabras son una severa é imparcial censura á los miserables procedimientos de los asesinos del doctor Ruiz.

A Palenque pueblo de la provincia de Santa Clara, llegaron escoltados por la Guardia Civil 17 mujeres y niños arrancados de sus hogares. Como prisioneros de guerra dió el parte el jefe de la escolta.

Huyendo del hambre llegaron á la Habana, procedente de Jaruco, cinco niños el mayor de 13 años y el menor de 6. Apenas podían tenerse en pié, el más pequeño es un esqueleto andando, hacia días que no probaban alimentos y están atacados de una caquexia palúdica.

Pertenece á una familia de Calafete, reconcentrada en Jaruco, la madre murió de viruelas hace seis meses y el padre hace dos de disenteria.

Esta es la consecuencia de la reconcentración, que aun defienden los Romero Rubio y comparsa.

AVISOS

Ponemos en conocimiento del público que el chal de chantilly negro, cuya venta estaba á cargo de la señorita Clemencia Arango, ha tocado al Dr. Bize, de Tampa, Fla.

El entusiasta club de señoras *Hijas de la Libertad*, de Brooklyn, nos participa que en la venta de la sortija donada á dicho club por nuestro malogrado compatriota señor Juan Rivero y Couto, para fondos del Partido Revolucionario Cubano, tuvo lugar donde se había anunciado el 14 del actual, y fué agraciado el número 92.

Cartas detenidas

En la Administración General de Correos de esta ciudad, procedentes de países hispano-americanos.

- A.—1 Eduardo G. Abreu y Mora.—2 I. Agostini.—3 José S. Anufoli.—B.—4 Matilde Bernal.—C.—5 José L. Cepero.—D.—6 José Da Silva Garcia.—7 Aristides De Agüero.—8 Ana M. De Warren.—9 Eugenio Dechamps.—10 Luis A. Dillon.—11 E. Sanchez Dolz.—F.—12 Maurits Fernandez.—13 Juan B. Flores.—14 Enrique Fungillo.—15 Suzana Manuel Furtado.—G.—16 Alexandre Gildos Reis.—17 K. Giroud.—18 Cesar E. Gonzalez y Cia.—M.—19 Augusto Manuel.—20 Ramón Martinez.—21 Concepción Mercier.—22 Cándido Mertvitua.—23 Valeriano Muriel.—N.—24 O. Naghten.—P.—25 José Pardo.—26 Alipio G. Perca.—27 Dolores Pla de Carbo.—R.—28 José L. Ramirez.—29 Ana Ramos.—30 Juan Adolfo Rau.—31 Manuel E. Raigada.—S.—32 Frank Silva.—33 Consuelo Silva de G. 34 María Solís.—Z.—35 Joseph Zaman.

SECCION DE ANUNCIOS.



INSTITUTO
ESTRADA PALMA
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell. Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase á
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

La Política Cubana
de los Estados Unidos.

La conferencia del señor Enrique José Varona, penúltima de la serie celebrada en *Steinway Hall*, por el club José Martí, impresa en elegante folleto, se halla de venta en la Administración de este periódico 36 New Street, y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street á 25 centavos ejemplar.

CUBA EN 1896.
MAPAS de la ISLA de CUBA.

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados á su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena en la *Imprenta América*,

284 Pearl Street, New York.

MELADO SUPERIOR
DE CAÑA.

Marca EL FÉNIX.

En latas de una botella y ocho botellas.
Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agria.
No se azucara.

Tiene un sabor tan grato que se adapta á todos los gustos.

Es un magnífico sirope para los "Wheat Cakes," Es la mejor miel para hacer la "Mala Rabia," dulce puramente Cubano.

Es un excelente pectoral, hervido con un poco de agua facilita la respiración y ayuda á curar los catarrros.
Se vende al detalle en todos los establecimientos de víveres finos, y al por mayor en

214 Pearl Street, 3er. piso. NEW YORK.

M. A. ZALDIVAR
Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

HOTEL FENIX.

SUCURSAL EN BATH BEACH.
Coopsey Ave., esquina de Bruys Lane.

Se acaba de abrir este Hotel en Bath Beach, para los temporadistas, con magníficas habitaciones, comida excelente, precios económicos y muy buen servicio.

El señor J. Ferrer, propietario de este Hotel, ha puesto á su frente como *Manager* al conocido señor Angel Pérez, que atenderá debidamente á los señores huéspedes.

La sucursal de EL FÉNIX en Bath Beach tiene amplios jardines, arboleda para sombra y frutales, y está próximo á los baños de mar.

A BENEFICIO DE CUBA.

Se venden al módico precio de 5 centavos, las piezas de música tituladas:

Our titled Americans,
Our modern Solomon,
Cuba Free.

Ancestors would rise from their graves.
A 25 centavos.

Las Colegiales,
CORO PARA CANTO Y PIANO.

(Letra en español) por J. M. Rodríguez Arrazón,
Director de la Banda Militar de Puerto Plata,
Donadas por los autores.

Delegación, 56 New St.—Room 6.

¡VIVA CUBA LIBRE!

LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera, Platos pintados, Papel *weights*, Fotografías, Lléguese á ver todo esto ó entérnese por lista. TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT,
202 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS
DE
N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.
LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.
SE GARANTIZA EL RESULTADO.
Curso especial de inglés, \$6.00.
Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA
ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:
LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.

¡Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.
F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
DIRECCION:
P. O. Box 3323, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen por verse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA Y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA
107 W. 38th St., entre Broadway y 6. Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:
De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA
que hable español, para una corta familia.
27 W. 64th Street. Brito y Grau.

NUEVO SALON DE BARBERIA

DE
EMILIANO PÉREZ
SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN
AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 67.—Thomas 512.
Café "El Campesino": Front St.

Los periódicos siguiente se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- Cuba y América.
- Cuba y Puerto Rico.
- La Doctrina de Martí.
- La República Cubana.
- El Pabellón Cubano.
- Heraldo de Madrid.
- El País.
- El Liberal.
- El Imparcial.
- El Nuevo Régimen.
- Don Quijote.
- La Moda Elegante.
- El Continente Americano.

"Anales de la Guerra de Cuba," con preciosos retratos al cromo y espléndidos mapas, folletos, etc.



TABACOS PUROS SUPERIORES
fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!
PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra
Patriotismo
Héroes Humildes
Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Imprenta de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Nuevo Boarding Cubano

— DE —
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa.

Cocina cubana, francesa y americana.
PRECIOS MODERADOS.

249 W. 25th STREET,
entre Séptima y Octava Avenidas.
SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

HUBERT DE BLANCK,
PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 89 W. 93rd STREET.
NEW YORK.

BODEGA CUBANA

DE
A. MARQUEZ
VÍVERES AL POR MAYOR Y MENOR.

PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.

Sanwich de todas clases. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas.

Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M.:
(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES

LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS

DE CADA MES.

EN EL

GERMAN MAS.: TEMPLO,

Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or.: Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO,
Manuel Andrada,
32 Platt St., N.Y.

R. M.:
Remigio Lopez
86 Beaver St. N.Y.

Retratos de Martí.

MAGNÍFICO retrato de JOSÉ MARTÍ, al creyón.

De venta en la administración de este periódico, 56 New St., y en la imprenta América, 284 Pearl St.—A 10 centavos el ejemplar en New York y á 25 cts. fuera de la ciudad.

VICTOR MARTIN,
SASTRE CUBANO.

224 Sullivan Street. NEW YORK.

Se ofrece á la colonia y al público en general.

PRECIOS MÓDICOS Y AL CONTADO.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurantes franceses, italianos cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO

\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50.

Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

¡Al Machete!

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50.

Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

¿Quereis saber vuestro destino?

Pues consúltese la gitana CARMEN (egipcia), adivinadora como ninguna.—204 East 50 Street, N. Y.

DIVISAS CUBANAS

Botones esmaltados, con el escudo cubano en colores y la inscripción "Cuba Libre." Se venden á 15 cts. cada uno, y por mayor se hacen grandes rebajas.

Imprenta de PATRIA, 284, Pearl St.